



# A 60 años de que los reyes Balduino y Fabiola estuvieran en nuestro país: Los reyes Felipe y Matilde de los Belgas en Chile, postales de una histórica visita de Estado

LOS OCHO DÍAS QUE SE VIVIERON EN OCTUBRE DE 1965



**2. Tal como se recuerda en el libro "Grandes visitas en Chile",** de Ediciones El Mercurio, los reyes Balduino (en proceso de beatificación) y Fabiola, en la primera foto, fueron los primeros monarcas reinantes en visitar nuestro país (Isabel II vino tres años después). La pareja se alojó en el Palacio Cousiño y todo un suceso fue cuando llegó a La Moneda en una carroza "Gran Daumont". Otro día en que se estrecharon lazos diplomáticos y se realizaron distintas actividades con el presidente Eduardo Frei Montalva y la primera dama, María Ruiz-Tagle (en las fotos siguientes), además de recorrer Valparaíso, Valparaíso, Concepción y Pucón, principalmente.



FRANCISCA OLIVARES CORREA

El 25 de octubre próximo se cumplen 60 años de la visita a Chile del rey Balduino de los Belgas (1930-1993), quien vino acompañado de su esposa, la reina Fabiola (1928-2014). Esta semana, y seis décadas después, nuestro país recibió a su sobrino, el rey Felipe (65), quien este jueves junto a su esposa, la reina Matilde (52), concluyeron su visita de Estado.

Aunque se les esperaba para el domingo pasado, según el portal de noticias belga RTL Info, por problemas técnicos del avión de la aerolínea Hi Fly (que también tuvo un problema el jueves), la pareja real —padres de los príncipes Isabel (23), duquesa de Brabante; Gabriel (21), Manuel (19) y Leonor (17)— llegó en la tarde del lunes 23 de junio, siendo recibida por el canciller Alberto van Klaveren, en Nuevo Pudahuel. Al día siguiente sostuvieron un encuentro con el presidente Gabriel Boric, quien destacó a Bélgica como uno de los socios comerciales más impor-



EN LA MONEDA

1. Un día antes de que naciera su hija Violeta con Paula Carrasco, el Presidente Gabriel Boric recibió a los reyes, quienes previamente llevaron una ofrenda floral al monumento del Libertador General Bernardo O'Higgins. Así, en su primera jornada en Chile, el rey de los Belgas, jefe de Estado de su país, arribó junto a su esposa a nuestra casa de Gobierno, que recorrieron con el mandatario. Después, se realizó una reunión ampliada con las delegaciones de ambos países. En el caso de Chile, además del canciller Van Klaveren, se contó con la presencia de los ministros Álvaro Elizalde, Interior, Jaime Gajardo, Justicia y Derechos Humanos; Diego Pardow, Energía; y Aislinn Echeverry, Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación y vocera (s). En las fotos, el momento en que se interpretó nuestro himno nacional —en primera fila, el general de División Alejandro Cufre—, los reyes de los Belgas y el Presidente Gabriel Boric—, y durante el ingreso a La Moneda de ambos jefes de Estado.



tantes de Chile dentro de la Unión Europea y una nación con la que tenemos valores en común. Tras ello, además de las actividades en conjunto, realizaron algunas en solitario; por ejemplo, el rey se reunió con parlamentarios en el antiguo Congreso

y la reina quiso profundizar más en nuestra cultura. También viajaron a la Región de Antofagasta, para conocer innovadores proyectos. Aquí, algunos momentos de los reyes de los Belgas en el país, el que finalmente dejaron ayer al mediodía.

LA AGENDA PARTICULAR DE LA REINA MATILDE

3. Después de su visita a La Moneda, la reina Matilde se dirigió al Museo Chileno de Arte Precolombino, donde fue recibida por Cecilia Puga, directora del Museo; Pilar Alliende, subdirectora de Contenidos y Gestión de Colecciones; y Felipe Armstrong, jefe de Curaduría (todos a la derecha), quienes la acompañaron durante un recorrido por la exposición "Chile antes de Chile", que presenta la etnia e historia de los pueblos de nuestro territorio que se remonta a más de 10 mil años. Desde la entidad comentaron que la reina —que estudió Logopedia y obtuvo un máster en Psicología en la Universidad Católica de Lovaina— se mostró especialmente interesada por el quipu —el sistema de registro contable y número utilizado en los Andes— y también mostró particular interés por la cultura mapuche, desde su platería a su concepción de la muerte y ritualidad. "Fue una visita muy grata y enriquecedora. Destacaría su genuino interés, amabilidad, sus preguntas profundas y su deseo de aprender", comentó Pilar Alliende. Para Cecilia Puga, en tanto, la visita de la reina se suma al hecho de que "somos el museo más visitado de Chile por autoridades extranjeras y turistas de todas partes del mundo, lo que refuerza la relevancia nacional de este espacio como un referente cultural y pieza clave de nuestra imagen país". Además, la reina fue a una de las sedes de Coaniquem, corporación que trabaja junto a la organización belga Oscara y la Universidad de Amberes (en la foto de la izquierda, con Annick De Ridder, ministra regional flamenca, el doctor y fundador de Coaniquem, Jorge Rojas Zegers, Jorge Rojas Goldsack y Orlando Flores) y al centro ceremonial mapuche de La Pintana. En dos imágenes superiores, la reina, que jugó al palín, junto a miembros de la comunidad y la alcaldesa de La Pintana, Claudia Pizarro.



RECEPCIÓN OFICIAL EN EL PALACIO COUSIÑO

4. El pasado martes 24, a las 18 horas, Christian de Lannoy, embajador de su majestad el rey de los Belgas en Chile, y su esposa, Luisa Moreno, convalidaron a una recepción en el Palacio Cousiño, donde se pudo compartir con los reyes. Tras su llegada, el canciller Alberto van Klaveren dio un discurso en que expresó que esta visita es un gesto de amistad que cobra especial relevancia en tiempos convulsos. "Mientras el mundo enfrenta crecientes tensiones, polarización e incertidumbre, la presencia de sus majestades entre nosotros es un poderoso símbolo de los valores que deben perdurar: el diálogo, la cooperación y el respeto mutuo entre las naciones".



Augusto Undurraga junto a María Cristina y Octavio Errázuriz.

Andrés, Carlos y Emilio Cardoen.

Antonio Marín, Olga Cousiño, Carolina Larraín y Andrés Silva.

María Isabel Vial y Francisco Cruzat.

EN EL OBSERVATORIO PARANAL

5. El intercambio académico y científico fue otra de las aristas de esta visita. Así, después de sus actividades en Santiago, viajaron a la Región de Antofagasta, donde fueron recibidos en el Observatorio Paranal de ESO, en el desierto de Atacama y a 2.635 metros sobre el nivel del mar. En él, considerado la principal instalación de la astronomía terrestre europea, Bélgica ha participado en el desarrollo del telescopio Speculos (Search for habitable Planets Eclipsing Ultra-cool Stars) y está contribuyendo en el proyecto Extremely Large Telescope (ELT), que será el telescopio más grande del mundo.



ALIANZAS QUE SE FORTALECEN

6. Durante esta visita se hizo hincapié en que Bélgica es "el octavo mayor inversor extranjero en Chile", con empresas en sectores como construcción, alimentación, minería y química. En este contexto, es que en la Región de Antofagasta visitaron instalaciones de SQM y Enaex, abordando "la producción responsable de litio y los aportes de los belgas al suministro de soluciones tecnológicas para la industria minera". En la foto, en la Planta Química de Litio Carmen, donde apreciaron parte del proceso para la producción de carbonato de litio, el cual se utiliza para baterías de última generación. Junto a los monarcas, Carlos Díaz, gerente general de SQM Lito; Gina Ocquetau, presidenta del directorio de SQM y Patricio Contesse, director de SQM.

